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午间跑步8公里
执掌 NIAID36年，福奇最近忙

得每天只有 5小时睡眠，但镜头面

前的他，依然神采奕奕，丝毫看不出
他是一个年近八旬的老人。美国媒

体称，福奇在应对新冠肺炎疫情时
所展现出来的活力，似乎让人们忘

记了他的年龄。

秘诀，就是几十年如一日的运
动习惯。

从研究员的 31号楼出发，穿过
罗克维尔派克，进入岩溪公园，这是

福奇的 8公里跑步路线。利用午休
时间慢跑，福奇每周会跑 5到 6次，

每次 1小时，“白天到外面去听听鸟
叫声，闻一闻青草的味道，这对我来

说是一件非常愉快的事情，更能缓
解巨大的压力。”

福奇曾参与各类马拉松赛事，
他的个人最好成绩是在 1984年美

国海军陆战队马拉松跑出的 3 小
时 37分。1985年，他在纽约马拉松

上的完赛成绩是 4 小时 07 分 38

秒。1990年他再次参加了美国海军

陆战队马拉松，完赛成绩是 3小时

52分。
经历过艾滋病流行、埃博拉病

毒暴发的福奇，对午间跑步一直保
持着严格的自我要求。在抗击新冠

疫情的日子里，福奇的工作时间一
再拉长，尽管他早已不参加马拉松

赛事了，但午间跑步，依然是他生活
的必需。

高中当篮球队长
一篇关于福奇年轻时打篮球的

报道，引起了大家的注意。

1958年，福奇 17岁，是纽约里
吉斯高中篮球队队长，司职控球后

卫，场均得分 10.2分。众所周知，控
球后卫被称为球队运转的“大脑”、

指挥官。当时里吉斯高中篮球队并

非强队，在前 17场比赛中，只赢了
1 场球，第 18 场比赛的对手是唐

尼·沃尔什率领的福德汉姆中学。沃
尔什如今是步行者队的高级顾问，

曾是一名出色 NBA教练，并担任过

尼克斯和步行者队的总裁。

在那场比赛前，福奇的队友对
胜利不抱希望。只有福奇拍着手鼓

励大家：“加油，不要泄气，我们能
赢。”最终，他们以 64比 51战胜对

手，这场以弱胜强的比赛成了里吉
斯高中历史上的一场经典之战。时

至今日，队友们都还记得福奇这位

篮球队长，“一支球队的领袖并不总
是得分最多的那个，而他当时就是

我们的领袖。”

篮球思维助抗疫
福奇的篮球故事在美国火了。

勇士冠军教练科尔特意看了福奇

当年的球探报告，他认为，福奇是
位具有大局观、懂得沟通、无私传

球、有战术意识的控卫。如今，福奇
将其在篮球场上的表现，带到了抗

疫工作中。
球星库里邀请福奇直播，为球

迷普及一下卫生防疫知识。半小时

的直播，吸引了 5万人在线观看，其
中包括美国前总统奥巴马。镜头里，

福奇身后的篮球架火了，网友纷纷
点赞。

老 K 教练在电台节目中同福
奇连线，福奇用自己的篮球思维，给

听众讲解了对付新冠病毒的办法。

他将“战疫”比做是一场篮球赛，病
毒就是对手，“我们要坚持全场紧

逼，不能让它们在场上有运球的机
会，将球从它们手里抢过来。我们已

经这么做了，但现在连半场比赛都
还没打完。”

曾经的福奇，是一名无私的传

球手，如今的他，将预防和治疗传染
病的处方传递给民众。老 K教练给

福奇一个称号，“你的一生都在担任
控球后卫。以前你是里吉斯队长，如

今你是‘美国防疫队长’。”

   本报记者 陶邢莹

79岁小个子一直在当
———福奇所长的体育人生

控卫

如果将抗击新冠肺炎疫情这场战役比作是一场
篮球赛，那么新冠肺炎就是比赛的对手，而美国只打
了半场球，这场比赛，漫长而艰难。球赛的控球后卫，
就是美国国家过敏症与传染病研究所所长 (NIAID)福
奇，一个身高不到1.70米的79岁小个子，是全队的指
挥者。这是前美国男篮主教练老K教练给福奇的评价。

福奇是一位热爱篮球、喜欢跑马的运动好手，“他
可是一位出色的篮球运动员。如果不是有点矮，那可
能就去打NBA了。”

意在缩短比赛时间
世界羽联为何要力推 11 分

制？最冠冕堂皇的理由，是想缩短

比赛时间以适应包括电视转播在

内的商业推广的需要。
实际上，现在的计分制度已经

是世界羽联改了又改的产物。本世
纪初，世界羽联在短短 5年之内进

行了多次计分制度的改革。2001

年 6月，世界羽联将有着百年历史

的 3局 2胜发球得分 15分制改成

了 5局 3胜发球得分 7分制，这一
改革保留了换发球制度，缩短了每

局得分。这让比赛时间缩短，也增
加了比赛的偶然性。但由于比赛的

精彩度明显降低，世界羽联第二年
5月份又取消了 7分制，恢复到传

统的 3局 2胜发球得分 15分制。
但到了 2003年，世界羽联考虑到

男女运动员的体能的差异，认为不
应对男女运动员设有相同的计分

数。于是，除了男单和男双两个单
项仍施行 15分制外，女单、女双以

及混双三个单项实行 11分制。不

过，这一 11分制和现在世界羽联

提出的 11 分制是完全不同的概
念，那时的 11分制仍有换发球，是

发球得分制，而且仍是 3局 2胜。
这一反复的过程可以认为是世界

羽联改革的一次失败，基本上还是
回到老样子。到了 2006年，世界羽

联终于在计分制度改革上迈出了

一大步，实行了 3局 2胜每球得分
21分制，将羽毛球项目最具特点的

发球得分制取消了，避免了以往因
为来回交换发球权而长时间不得

分的现象，明显缩短了比赛时间。

上次方案未能通过
不过，世界羽联仍觉得比赛时

间长，还想再改，因此推出了 11分

制的改革方案，也就是 5局 3胜发
球得分 11分制。但这一方案在两

年前的世界羽联大会上被否决了。
当时的投票结果是 129 票赞成、

123票反对，由于赞成票数未达到
总票数 2/3，改 11分制的方案未能

通过。

尽管如此，世界羽联并没有就
此打消 11分制的念头。拉尔森最近

在接受采访时表示，方案没通过不
代表放弃。“当初对 11分赛制改革

投了反对票的羽联成员，可能觉得
2020年东京奥运会已经临近，不宜

变化。奥运会结束后他们也许会重

新考虑这个问题，然后有所改变。”

亚洲球员多数反对
包括中国在内的亚洲羽毛球

强国对计分制度的改革一直持消
极态度。在这些国家的羽协官员眼

里，世界羽联改来改去，无非是想
如何对欧洲选手有利，缩小欧洲选

手与亚洲选手的差距。马来西亚羽

协有官员指出，世界羽联之所以力

推 11分制，主要是为了打破亚洲
国家的垄断。21分制除了测试选手

技战术，还考验选手的体能和心
理，11分制太短，偶然性大大增加。

世界羽联曾从 2014年开始，在
低级别比赛中试行过 5局 3胜 11

分。林丹当时直言 11分制打得不过

瘾，李宗伟、戴资颖等名将都认为这

将有利于进攻型选手，比赛缺少拉
锯感。现男单头号选手、日本的桃田

贤斗 2018年也曾表示，“21分制更
容易控制比赛节奏，我是偏技巧性

的选手，年初集训教练安排 11分对
抗练习，我的成绩并不好。”

羽联主席决意要改
尽管多数球员反对 11 分制，

但代表世界羽联立场的拉尔森有

着自己的理由。特别是去年在苏迪
曼杯上看到英格兰队与丹麦队鏖

战近 7个小时才决出胜负时，更坚
定了他的改革决心。

他在苏迪曼杯期间说：“我是
支持 5局 11分赛制的，这样的改

变能让羽球更有趣，更具观赏性，
我们还需要不断改进。不然的话，

比赛会太刻板，对下一代的年轻人
没有吸引力。”他还说：“缩短比赛

时间会让羽毛球更具影响力，在电

视转播时会更吸引人。这会转变为
更多的收入，球员收入也会相应增

加。” 本报记者 王志灵

体坛观察
羽毛球比

赛的计分制度
曾进行过多次

改革，目前的 3局 2 胜 15 分制已稳定了 14
年。但世界羽联对目前的计分制度还是不满
意，还想进行改革。特别是丹麦的前奥运会男
单冠军拉尔森担任世界羽联主席后，一直把 5

局 3胜 11分制作为改革的目标，几乎每次接
受媒体采访，都要谈11分制。最近，拉尔森在
接受丹麦媒体采访时又一次提到了 11 分制，
称明年东京奥运会后，世界羽联将再次将 11
分制列入改革议程。他说：“有一件事是肯定
的，我想更改现有的计分制度，我们现在太保
守了，羽毛球运动处于停滞不前的状态。”
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